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ATA 01/2021 1 

Aos vinte e sete dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e um (27/04/2021), às 2 

dezesseis horas (16) reuniram-se na sala principal da Casa da Cultura “Maurícia 3 

Guerra”, membros do Conselho de Municipal do Turismo – COMTUR, para tratar de 4 

vários assuntos relacionados a este Conselho. Primeiramente o senhor Alecxandro Noll  5 

agradeceu a presença de todos e se apresentou como Diretor do Departamento 6 

Municipal de Turismo desta gestão, apresentando em seguida o Senhor João Pedro 7 

Markus que assumiu a pasta de  Secretário de Indústria, Comércio e Turismo do 8 

Município. Em seguida apresentou a Pauta da presente reunião e informou que se 9 

adentraria a cada assunto prescrito nesta. Passou-se então para o Assunto 1- Atuação 10 

efetiva do COMTUR no município, como seu desenvolvimento, participação efetiva nas 11 

decisões do Executivo nos assuntos relacionados ao turismo municipal, especialmente 12 

como órgão fiscalizador. Continuando informou que algumas atividades que estão 13 

sendo programadas p o “Dia Municipal do Turismo”, que se comemora no dia 1º de 14 

outubro, como a implantação de um Programa que esta sendo desenvolvido  no setor 15 

com uma parceria da UNIOESTE e outros assuntos relacionados ao dia Municipal do 16 

Turismo, como a programação para o lançamento dos acessos aos balneários 17 

existentes no município. Continuando, passou  ao assunto 2: Implantação do Programa 18 

de Pavimentação dos acessos aos balneários e Atuação do COMTUR para 19 

fiscalização; Informou que os Projetos estão sendo desenvolvidos pela Procuradoria do 20 

Poder Executivo e que  serão respeitadas todas as normas legais, sendo também que 21 

o Conselho poderá opinar na sua formulação. Informou que todos os requisitos para 22 

execução das obras deverão ser cumpridos pelos proprietários para após ser 23 

contemplado com a pavimentação de acesso ao seu balneário e que o Conselho será o 24 

órgão fiscalizador dessa execução.  Após alguns esclarecimentos que surgiram, 25 

passou-se ao Assunto 3- Projeto de cortadores de grama e roçadeira para a 26 

Asssociação, onde o senhor Alecxandro repassou aos conselheiros que foi 27 

apresentado projeto aos Deputados representantes do município, como forma de 28 

incentivo devido a pandemia, pois foi um setor bem atingido, para aquisição de 29 

cortadores de grama e roçadeiras para cada proprietário de balneário e  que a 30 

Associação Doce Iguaçu que fará essa distribuição, assim que as Emendas vier para 31 

Capanema, sendo que não é de imediato essa contemplação. Continuando, Assunto 4 32 

– Indicação Geográfica – Indicação de Procedência do melado batido; Trabalho interno 33 

da Associação proponente da IP (Indicação de procedência); Formação do Conselho 34 

Gestora da IG (Indicação Geográfica); Controle e aplicação do caderno de 35 

especificações técnicas; Produção de melado com o Selo: Produto final; Inicialmente 36 

informou que estão trabalhando para um diálogo  e que em breve será marcado uma 37 

reunião com o Prefeito  e a Associação Doce Iguaçu, proponente da Indicação 38 

Geográfica de procedência do melado, pois  até o momento não foi sequer produzido 39 

um lote do produto que tenha recebido a certificação, que no seu entendimento esta 40 

necessitando urgente um conselho gestor dentro da associação para direcionar os 41 

produtores do melado, pois precisa seguir um caderno específico para obter o selo de 42 

certificação e  como  nenhum produtor até o momento é sócio desta associação, não 43 

estão conseguindo o mesmo. Também informou que para este trâmite da certificação a 44 

associação entrou com proponente da certificação, pois emprestou seu nome para os 45 

trâmites desta, sendo necessário um diálogo entre os produtores, associação e 46 

Executivo para dar um “rumo” nesse assunto, pois caso contrário o município irá perder 47 

a Indicação de Procedência da produção do melado e seus derivados. E, que a ideia 48 
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nesse dialogo, a ser marcado em breve, é no sentido dos produtores se associar ou 49 

formar uma nova associação, o quê poderá dificultar o início da produção com uso do 50 

selo. Continuando, informou que foi o Município que arcou com os custos das 51 

empresas que trabalharam para conseguir adquirir a certificação, em torno de R$ 52 

200.000,00 (duzentos mil reais) e que isto irá agregar valor ao produto e ao mercado 53 

do melado, diferente da Associação do Mel de Capanema, que os sócios mesmos 54 

estão arcando com as despesas e seguindo com os trâmites necessários, contratando 55 

SEBRAE e outras para também conseguir essa certificação geográfica de 56 

denominação da origem do mel, onde estão querendo provar que o mel da nossa 57 

região é diferenciado, pois estamos próximos ao Parque Nacional do Iguaçu, e, que o 58 

objetivo dos produtores de mel é expandir o mercado, coisa que não esta acontecendo 59 

com os produtores do melado e essa reunião é necessária para decidir e organizar o 60 

que se encontra estagnado, sendo que essa decisão precisa ser rápida para não 61 

perder tudo o que já foi realizado até o momento. Após, Assunto 5- APIC – Projeto de 62 

Identificação Geográfica de Denominação de Origem do Mel Parque Iguassu; Como já 63 

estava sendo discutindo no assunto anterior, novamente reafirmou como a associação 64 

dos produtores de mel estão trabalhando e qual é a intenção destes com relação ao 65 

produto produzido. Em seguida, Assunto 6 - Parque Nacional em breve estará 66 

marcando reunião com o Departamento de Turismo e a Secretaria de Educação para 67 

credenciamento de Professores para Capacitação/Oficinas, com intuito de capacitar os 68 

professores para uso pedagógico do Parque Nacional e passeios no Parque com 69 

cronograma de turmas/escolas com as datas ofertadas pelas empresas que possuem a 70 

concessão de uso do rio Iguaçu; o diretor de Turismo, senhor Alecxandro informou que 71 

esteve reunido alguns dias atrás com a chefe do Parque e demais responsáveis sobre 72 

um assunto bem direcionado ao município, especialmente na área de educação, que é 73 

a capacitação de professores municipais para os mesmos aplicar o conhecimento 74 

aprendido dentro da sala de aula, com seus alunos, sobre o potencial turístico do 75 

município, localização geográfica do Parque, diversidades oferecidas e demais 76 

assuntos que poderão ser abordados relacionados ao Parque Nacional do Iguaçu. 77 

Continuando explicou que esse projeto envolveria empresas vencedoras de licitações 78 

para exploração de pontos estratégicos e que estas poderão ser parceiros deste 79 

projeto realizando os passeios de aprendizagem com os alunos e professores e que no 80 

seu entendimento é algo de muito valor para todos. Por último, o assunto da pauta foi:  81 

Assunto 7 – reunião com a Sra. Cibeli (chefe do Parque Nacional do Iguaçu) e Sr. 82 

Ulisses, para abrir um diálogo para propor uma Resolução conjunta ou comunicado 83 

conjunto entre ICMBIO/IATclube/Prefeitura Municipal de Capanema  com intuito de  84 

regulamentar as permissões e proibições do uso do Rio Iguaçu limítrofe ao município, 85 

onde serão deliberadas várias normas, respeitando as Leis, para que quando 86 

proprietários de balneários buscar informações e ajuda do Departamento de Turismo 87 

Municipal, este saiba orientar para chegar ao objetivo, pois até o momento ninguém 88 

sabe o que realmente pode ser explorado nas propriedades limítrofes do Parque, 89 

principalmente na construção de rampas, deckes, Pier e demais ações que poderão ser 90 

realizadas nas margens do rio Iguaçu, sendo também necessário tratar sobre o lago 91 

formado pela Usina, pois a administração municipal vem sofrendo indagações  sobre o 92 

uso do mesmo, como que dependesse somente do Executivo ou até mesmo da 93 

administração Parque, sendo que existem Leis Federais que precisam ser respeitadas. 94 

Após alguns esclarecimentos de dúvidas surgidas entre os participantes da reunião, em 95 

seguida o orientador desta reunião, informou que como nas atas anteriores foi citado 96 
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que estava sendo produzido um livro, de autores municipais, sobre “Aves”, ele gostaria 97 

de informar que este esta tendo uma participação, como incentivo,  com o custo de 98 

alguns exemplares para ser distribuídos nas escolas, bibliotecas e alguns outros 99 

órgãos e que estão buscando parcerias para a produção de 1.000 exemplares.  100 

Informou também que o livro é de excelente qualidade, que são dois observadores de 101 

aves que estão escrevendo o livro com orientação de professores da Unioeste. 102 

Também falou sobre o Clube de Observação de Aves, que hoje tem muitos adeptos a 103 

este tipo de observação e que em breve será liberado um ponto de observação dentro 104 

do próprio parque e que isto também ajudará no desenvolvimento do Turismo 105 

Municipal. Continuando repassou que esta sendo estudados junto a EMATER alguns 106 

assuntos para o desenvolvimento do potencial turístico que o município oferece, ou 107 

seja, de um roteiro turístico rural dentro do município e, que visitas aos municípios que 108 

possuem esses roteiros, serão marcadas, pois para que isso se realize em nosso 109 

município precisa primeiramente conhecer o funcionamento de roteiros já existentes, 110 

para após haver uma capacitação dos que assim tiverem interesse. Após alguns 111 

comentários relevantes sobre os assuntos explanados anteriormente, ficou decidido 112 

que o Conselho será mais participativo nas ações do Executivo para o desenvolvimento 113 

do Turismo Municipal e que em breve será marcada um novo encontro do COMTUR, 114 

inclusive para tratar sobre um cronograma de trabalho ou até mesmo um Estatuto do 115 

Conselho. Também a senhora Andrea informou que com a nomeação do senhor João 116 

Pedro Markus como Secretário de Indústria, Comércio e Turismo do Município de 117 

Capanema, pois até então estava sob sua responsabilidade essa pasta, ela entrega 118 

simbolicamente a presidência deste do COMTUR para o senhor João, que a partir 119 

desta responde pela pasta.   Nada mais constando na pauta para este dia, o senhor 120 

Alecxandro, Diretor do Departamento do Turismo agradeceu a presença de todos e 121 

lembrou que a participação dos membros  precisa ser mais efetiva nas reuniões e que 122 

informará a data e hora do próximo encontro, encerrando esta.  Eu, Darlene Berticelli, 123 

secretária do COMTUR, redigi esta que será assinada pelos presentes.  124 


